



SPMUN
GUÍA DE ESTUDIO



CORTE INTERAMERICANA DE JUSTICIA - 2024

VIOLACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS EN VENEZUELA

Moderadores: **Said Varela y Ariana Zumbado**

TABLA DE CONTENIDOS



Esta es la Guía de Estudio de la Corte Interamericana de Justicia con respecto a la situación actual de la Violación de Derechos Humanos en Venezuela. Esto los ayudará a familiarizarse con la problemática y les servirá como base en su investigación, pero cada delegado deberá de hacer una investigación más profunda.

Esta es la tabla de contenidos de la Guía de Estudio:

1	CARTA DE PARTE DE SUS MODERADORES
2	ACERCA DEL COMITÉ
3	INTRODUCCIÓN AL TEMA
4	INFORMACIÓN GENERAL
7	POSICIÓN DE CADA DELEGACIÓN
14	POSIBLES SOLUCIONES
15	REFERENCIAS



CARTA DE PARTE DE SUS MODERADORES

CORTE INTERAMERICANA DE JUSTICIA

Queridos delegados,

Este año, el comité de la Corte Interamericana de Justicia, estará tratando el tema: “Violaciones a los Derechos Humanos en Venezuela”. Nosotros, Said Varela y Ariana Zumbado, estamos muy emocionados de ser los moderadores de este comité. Además, tenemos altas expectativas con respecto al rendimiento de nuestros delegados. Se decidió hacer este comité en Español, esperamos que lo vean como una motivación y tengan una gran participación en el mismo.

El mejor consejo que podemos darles es que no duden cuando quieran dar algún aporte durante el debate; dejen la vergüenza y el miedo a un lado y vivan al máximo esta increíble experiencia. Nosotros entendemos los nervios que se sienten al hablar con personas con las que no nos hemos relacionado antes, pero al final del día el mejor sentimiento es estar orgullosos de ustedes mismos, reconocer que fueron valientes y que dijeron lo que tenían que decir.

Estamos profundamente orgullosos de todos ustedes por animarse a ser parte de esta actividad, y de ahora en adelante es momento de que nos muestren a nosotros y a los demás delegados de lo que son capaces. Si tienen alguna pregunta sobre el debate, no duden en preguntarnos a cualquiera de nosotros y estaremos encantados de ayudarles. Les aseguramos que todos lo vamos a pasar muy bien y esperamos que aprovechen esta experiencia inolvidable.

Les deseamos muchos éxitos,

Said Varela Bompert y Ariana Zumbado

ACERCA DEL COMITÉ

En conjunto con la Corte Europea de Derechos Humanos y la Corte Africana de Derechos Humanos y de los Pueblos, la Corte Interamericana forma parte de los tres tribunales regionales de protección de los derechos humanos. Se da a base del origen de la Convención Americana, también conocido como Pacto de San José, Costa Rica. Con el propósito de procurar y proteger los derechos humanos en el continente americano.

La Convención Americana es un tratado internacional cuyo propósito es asegurar las libertades y los derechos de los seres humanos sean respetados. Las libertades y derechos consagrados en la Convención Americana son: derecho al reconocimiento de la personalidad jurídica; derecho a la vida; derecho a la integridad personal; prohibición de la esclavitud y la servidumbre; derecho a la libertad personal; principio de legalidad y retroactividad; derecho a la indemnización; protección de la honra y de la dignidad; libertad de conciencia y de religión; libertad de pensamiento y de expresión; derecho de rectificación o respuesta; derecho de reunión; libertad de asociación; protección a la familia; derecho al nombre; derechos del niño; derecho a la nacionalidad; derecho a la propiedad privada; derecho de circulación y residencia; derechos políticos; igualdad ante la ley; protección judicial y desarrollo progresivo de los derechos económicos, sociales y culturales.

Dentro de sus funciones están la contenciosa, la facultad de dictar medidas provisionales, y la consultiva. En la función contenciosa, la Corte determina si un Estado ha incurrido en responsabilidad internacional por la violación de alguno de los derechos consagrados, además de supervisar el cumplimiento de las sentencias. Las medidas provisionales son medidas que dicta la Corte en casos de extrema gravedad y urgencia, y cuando es necesario evitar daños irreparables a las personas. Finalmente, la función consultiva es el medio que utiliza la Corte para responder a consultas que realizan los Estados acerca de la compatibilidad de las normas internas con la Convención, y la interpretación de la Convención o de otros tratados concernientes a la protección de los derechos humanos en los Estados Americanos.



INTRODUCCIÓN AL TEMA

¿Qué ha estado ocurriendo en Venezuela?

Durante años, al gobierno de Nicolás Maduro ha sido cuestionado durante los procesos y los programas electorales venezolanos por mantenerse en el poder. Se le acusa de utilizar estrategias de todo tipo, desde la intimidación e inhabilitación de votantes, hasta la manipulación indebida de los resultados y la prohibición de la participación de partidos y candidatos políticos. La oposición manifiesta sus preocupaciones por la creencia de que el Estado utiliza la distribución de alimentos para el control social, y se cree que ha encarcelado e incluso “desaparecido” a personas de la oposición. Las organizaciones internacionales manifiestan que se reprimen las voces del pueblo venezolano y piden que se restablezca la democracia. El gobierno venezolano desmanteló instituciones democráticas, infraestructura, la propiedad privada y la economía. Estableció alianzas con países como China, Irán, Cuba, y Rusia que apoyan incondicionalmente al gobierno de Nicolás Maduro. Más de 7,7 millones de personas han salido de Venezuela debido a la gran crisis sociopolítica que rige en el país, estas han buscado refugio en países de América Latina, el Caribe, Europa y demás.

"Dejamos todo en Venezuela. No tenemos un lugar donde vivir o dormir y no tenemos nada para comer".

-Nayebis Carolina Figuera, una venezolana de 34 años que huyó al vecino Brasil.



INFORMACIÓN GENERAL

El pasado 28 de julio se celebraron las elecciones en Venezuela, siendo una jornada de alta tensión en el país suramericano. Las encuestas indican que el apoyo del pueblo estaba dirigido a Edmundo González, con la esperanza de que podría solucionar los problemas económicos, de corrupción, de migración y demás presentes. Sin embargo, de forma sorpresiva para el pueblo, Nicolás Maduro Morros fue declarado como el elegido presidente, Posteriormente salieron a la luz diversas situaciones que sustentan la idea de que este no fue transparente con los resultados y las elecciones fueron manipulados a su favor.

Como consecuencia, el pueblo venezolano se ha hecho presente en las calles por medio de manifestaciones. A respuesta de esto, el gobierno de Nicolás Maduro ha actuado en contra de los manifestantes, les han privado de su libertad con respuestas agresivas por parte de las autoridades, represión, y diversas conductas en contra de los derechos humanos.

Historia en Venezuela

Para poder comprender la situación política sensible en Venezuela debemos mirar atrás hasta 2013, con la muerte del mandatario, Hugo Chávez, él asigna como sucesor a Nicolás Maduro Morros para continuar su legado en la política venezolana. Desde ese punto de partida el descontento en la población empieza a aumentar, esto se evidencia con la pérdida de las elecciones del Congreso Nacional de Venezuela, pero por medio de estrategias políticas cuestionadas por la población, el mandatario se hace con el congreso.

A este suceso le siguen las elecciones de 2018, con un contexto económico y político débil y presuntamente lleno de corrupción, el apoyo al mandatario era mínimo y su reelección se veía poco probable según las encuestas. Aun así, de nuevo por medio de procesos cuestionados , se le otorga la presidencia a Nicolás Maduro. Esto provocaría una serie de manifestaciones a nivel mundial, con un movimiento opositor liderado por Juan Guaidó. Con una respuesta agresiva y serie de violaciones a los derechos a las manifestaciones, el gobierno venezolano defendió los resultados expuestos por el CNE.

Estos casos nos conducen a la situación actual, donde después de las elecciones del pasado 28 de julio, donde desde un inicio se presentan una

INFORMACIÓN GENERAL

serie de discrepancias en el proceso electoral, prohibiendo la participación a Maria Corina Machado, la actual representante de la oposición Venezolana, se repite la historia en la política del país suramericano.

Después de declararse como ganador al mandatario Nicolás Maduro, la oposición contesta con documentos conocidos como “actas electorales” que presentan resultados que contradicen los emitidos por el Consejo Nacional Electoral (CNE) en Venezuela. Manifestando la creencia, que el proceso cuenta con acciones antidemocráticas y corrupción en el mismo. Esto desembocaría en manifestaciones a nivel global nunca antes vistas. A esto, el gobierno Venezolano respondería con una represión sin precedentes.

Esto ha provocado una serie de violaciones a los derechos humanos en Venezuela, desde la privación de libertad a más de 2400 personas por “traición a la patria”, la respuesta agresiva de las autoridades que ha dejado decenas de muertos hasta la fecha, la privación por parte de los gobiernos a servicios básicos como internet y luz con apagones de más de 24 horas y demás prácticas que buscan intimidar al pueblo venezolano con la idea de que se desista en lo que ha sido catalogado como el movimiento cívico más grande de Venezuela.

Antes, durante y después de las elecciones sucedieron violaciones de derechos humanos como detenciones arbitrarias, uso excesivo de la fuerza contra manifestantes, homicidios, desapariciones forzadas, hostigamiento, despidos ilegales, persecución y fiscalización de opositores políticos, quienes eran identificadas como opositoras y personas que ejercían sus derechos de reunión pacífica y libertad de expresión, así como violaciones de las garantías procesales.

Inmigrantes

La cifra de personas que han abandonado Venezuela para irse a vivir a países vecinos ronda aproximadamente por los 7,7 millones. Estas personas requieren protección internacional y asistencia humanitaria. Aunque los países tienen el compromiso de ayudar a estas personas, tienen una presión constante, ya que los servicios de ayuda pueden llegar a colapsar debido a la

INFORMACIÓN GENERAL

migración masiva. La gran parte de las personas refugiadas y migrantes de Venezuela que llegan a países vecinos son familias con hijas e hijos, mujeres embarazadas, personas mayores y personas con discapacidad, y en la mayoría de los casos estas personas caen en la pobreza extrema y buscan formas de sobrevivir. La mitad de las personas refugiadas y migrantes de América Latina y el Caribe no pueden costear tres comidas al día; además, no tienen acceso a una vivienda digna y segura. Para conseguir alimentos o para evitar caer en situación de calle, muchas de estas personas recurren al sexo por supervivencia, la mendicidad o el endeudamiento. Además, aunque bastantes venezolanos han logrado salir de su país, varios miembros de sus familias no tomaron la misma decisión. Lo que provoca que estos últimos vivan en angustias constantes debido a la situación sociopolítica del país.

Protestantes y manifestaciones

Como respuesta a la crisis sociopolítica en Venezuela, el pueblo venezolano ha respondido con manifestaciones en toda la región. Este suceso de gran alcance ya se ha pronunciado en varias ocasiones donde ha habido movilizaciones masivas en contra de la Revolución Bolivariana en los años 2002, 2004, 2007, 2013, 2014 y 2017, aunque estas últimas elecciones las manifestaciones llegaron a niveles inigualables denominados el mayor movimiento cívico de la República Bolivariana de Venezuela. Se calcula que a la fecha actual se cuenta con un total de 24 muertos, 2200 detenidos y decenas de heridos.

Luego de la presunta victoria de Nicolás Maduro en las últimas elecciones, miles de venezolanos y decenas de ciudades en el mundo salieron a protestar a favor de la oposición y toman como ganador a Edmundo González. Estas propuestas se llevaron a cabo para respaldar el llamado de la oposición a que el Consejo Nacional Electoral (CNE) muestre las actas de votación que demostrarían el triunfo de González. En paralelo, Maduro convocó a sus seguidores a salir a las calles para apoyar su proclamación como presidente para un tercer mandato.

POSICIÓN DE CADA DELEGACIÓN

A Favor de Nicolás Maduro

Venezuela (Maduro)

Según el Consejo Nacional Electoral (CNE), Nicolás Maduro ganó las elecciones presidenciales del 28 de julio de 2024 con el 51% de los votos. Actualmente, ha respaldado los resultados a toda costa, utilizando distracciones mediáticas masivas con el objetivo de pasar a segundo plano la situación política en el país.

China

China no ha declarado oficialmente su postura sobre las elecciones en Venezuela. No obstante, ha mantenido una estrecha colaboración con el gobierno de Maduro, siendo uno de sus principales aliados, con el que ha establecido convenios económicos y de colaboración.

Rusia

La relación entre Rusia y Venezuela, así como con el gobierno de Maduro, es sólida. El líder de Rusia, Vladímir Putin, ha respaldado a Maduro en reuniones internacionales y ha criticado las sanciones impuestas por países occidentales. Siendo también uno de los principales aliados del presidente.

Irán

Igualmente que Rusia, Irán apoya al gobierno de Maduro y ha negado las acusaciones de fraude electoral. En los últimos años, ambos han reforzado sus relaciones económicas y políticas. Ambos países tienen una relación de comercio establecida. Siendo Irán uno de los principales defensores en busca de la legitimidad internacional del gobierno venezolano.

Corea del Norte

No se han escuchado comunicados oficiales de Corea del Norte acerca de las elecciones en Venezuela. No obstante, mantiene una posición antiimperialista similar al gobierno de Maduro y ha mantenido vínculos diplomáticos con Venezuela. Al poseer un régimen similar, el apoyo del mandatario norcoreano es de esperarse.

POSICIÓN DE CADA DELEGACIÓN

A Favor de Nicolás Maduro

Nicaragua

El gobierno de Nicaragua, liderado por Daniel Ortega, reconoció la reelección de Nicolás Maduro y expresó su respaldo al proceso electoral venezolano.

Bielorrusia

Bielorrusia, dirigida por Alexander Lukashenko, felicitó a Nicolás Maduro por su triunfo y ratificó la amistad y colaboración entre ambas naciones. Tomando en cuenta que en Bielorrusia un suceso similar ocurrió en 2020 con la cuestionada reelección de Alexander Lukashenko, donde Nicolás Maduro no dudó en respaldarlo.

Siria

El gobierno bajo el mando de Bashar al-Assad en Siria, que se encuentra en medio de una guerra civil, mostró su respaldo a Nicolás Maduro y criticó lo que consideró como "intromisión extranjera" en los asuntos internos de Venezuela. Otorgándole el apoyo incondicional y respaldando la legitimidad en el proceso.

Cuba

Cuba es uno de los principales aliados del gobierno de Maduro. El presidente cubano Miguel Díaz-Canel felicitó a Maduro por su victoria y reafirmó el apoyo de La Habana al proceso revolucionario en Venezuela

POSICIÓN DE CADA DELEGACIÓN

A Favor de Nicolás Maduro

Honduras

Xiomara Castro felicitó a Nicolás Maduro por su inobjetable triunfo que reafirma su soberanía. Además, Maduro mostró su absoluto respaldo a Honduras después de que la presidenta diera por terminado el tratado de extradición bilateral con Estados Unidos.

Bolivia

El presidente de Bolivia, Luis Arce, felicitó a Maduro por su victoria electoral y celebró que se haya respetado la voluntad del pueblo venezolano en las urnas. Además, dijo que Bolivia seguirá fortaleciendo los lazos de amistad con Venezuela.

Kuwait

Forma parte de la Organización de Países Exportadores de Petróleo al igual que Venezuela. El gobierno de Kuwait felicitó a Maduro por su reelección y este agradeció su cooperación y hermandad. Reiteró su compromiso de fortalecer relaciones de amistad y cooperación entre Venezuela y Kuwait.

Burkina Faso

El país africano felicitó al nuevo presidente de Venezuela por su reelección, además de ratificar su disposición a fortalecer las relaciones de amistad y colaboración entre ambos países.

POSICIÓN DE CADA DELEGACIÓN

Oposición a Nicolás Maduro

Vente Venezuela (María Corina y Edmundo González)

María Corina Machado, líder de la oposición, y Edmundo González, su candidato a la presidencia, han acusado las elecciones de ser fraudulentas. Después de que se anunciara la victoria de Nicolás Maduro, ambos confirmaron con pruebas que, según sus registros, González había recibido el 70% de los votos. Machado y González han incitado a la comunidad internacional a apoyar su reivindicación y han prometido continuar la lucha por la democracia en Venezuela.

Estados Unidos

Los Estados Unidos han desestimado los resultados de las elecciones, considerándolos como no válidos. El gobierno de Estados Unidos ha mostrado su respaldo a la oposición y ha llamado a la comunidad internacional a no validar la reelección de Maduro. Los políticos de Estados Unidos han indicado que las elecciones no cumplen las normas democráticas.

Costa Rica

El gobierno de Costa Rica ha puesto en duda la validez de las elecciones y ha respaldado a la oposición en Venezuela. Ha solicitado que la comunidad global condene las irregularidades en las elecciones y ha mostrado respaldo a los intentos de transición hacia la democracia en Venezuela.

España

El gobierno de España ha desestimado los resultados de las elecciones y ha manifestado su respaldo a la oposición. España ha solicitado a la Unión Europea que tome una postura sólida en contra del gobierno de Maduro y respalde el retorno de la democracia en Venezuela.

POSICIÓN DE CADA DELEGACIÓN

Oposición a Nicolás Maduro

Argentina

El presidente de Argentina, Javier Milei, ha censurado las elecciones y manifestado su respaldo a la oposición. Milei ha hecho públicas las injusticias y ha pedido a la comunidad internacional que intervenga para proteger la democracia en Venezuela.

Chile

El gobierno chileno ha expresado su desacuerdo con los resultados electorales, respaldando a la oposición y solicitando una indagación sobre las supuestas irregularidades. Chile ha pedido que la comunidad internacional se una en respaldo a un proceso democrático en Venezuela.

Perú

El gobierno peruano se ha negado a reconocer los resultados de las elecciones y ha expresado su apoyo a la oposición. Perú ha solicitado a la comunidad global que condene las violaciones y ayude en la promoción de un cambio democrático en Venezuela.

Uruguay

El embajador exigió la publicación inmediata de los resultados de las elecciones, calificó al régimen de Nicolás Maduro como una dictadura oprobiosa y afirmó que el verdadero ganador fue Edmundo González. Además, el representante de Uruguay también criticó duramente los dobles estándares en la defensa de los derechos humanos y recordó que más de 8 millones de venezolanos se han visto obligados a huir del país.

POSICIÓN DE CADA DELEGACIÓN

Oposición a Nicolás Maduro

Elon Musk

Elon Musk, aunque no es un actor político oficial, ha expresado su interés en la situación en Venezuela a través de plataformas de redes sociales. Sin embargo, su postura no ha sido clara ni formalmente articulada en el contexto de las elecciones presidenciales, aunque ha manifestado una serie de veces sus discrepancias con el presidente venezolano.

Panamá

Este país tiene una relación inestable con el gobierno de Venezuela. Luego de rechazar las elecciones, pidió una revisión completa de las actas de los votos. Sin embargo, gran parte de los venezolanos que viven en territorio panameño tratan de sortear la dificultad de no poder renovar su pasaporte por la ausencia de un consulado y sin ese documento no pueden obtener un permiso de trabajo.

Ecuador

Ecuador, bajo la presidencia de Daniel Noboa, ha adoptado una postura crítica hacia la reelección de Nicolás Maduro en 2024. Noboa anunció que no reconocerá los resultados de las elecciones, argumentando la falta de condiciones democráticas. La Asamblea Nacional ecuatoriana también ha rechazado la legitimidad del gobierno de Maduro, alineándose con organizaciones internacionales que cuestionan su mandato. La relación entre ambos países se ha tensado debido a estas posiciones y a temas relacionados con la migración.



POSICIÓN DE CADA DELEGACIÓN

Países imparciales

México

Durante el mandato de Andrés Manuel López Obrador, México decidió mantener una política de "no intervención" al no objetar los resultados de las elecciones en Venezuela. No obstante, tampoco los apoyó de manera directa. Aunque en los últimos años México ha establecido relaciones diplomáticas con el país sudamericano, se ha pronunciado de forma neutral.

Colombia

Colombia, con Gustavo Petro como líder, ha optado por actuar como mediador para promover un acuerdo entre el gobierno de Maduro y la facción opositora. A pesar de haber manifestado inquietudes respecto a la legitimidad de las elecciones, ha resaltado la necesidad de una solución pacífica y soberana para Venezuela.

Brasil

El presidente Luiz Inácio Lula da Silva ha expresado su respaldo a un proceso de conversaciones en Venezuela, resaltando la importancia de respetar la autonomía de la nación. No obstante, también ha puesto en duda la transparencia de los comicios y ha manifestado su inquietud por la coyuntura política en Venezuela.

Qatar

Qatar no ha emitido un comunicado público acerca de las elecciones en Venezuela. Al igual que Venezuela, como integrante de la OPEP (Organización de Países Exportadores de Petróleo), mantiene lazos diplomáticos y económicos con el gobierno de Maduro. El país ha promovido la negociación entre ambas partes y se ha mantenido al margen de críticas y acusaciones hacia el gobierno venezolano.

El Salvador

El gobierno de El Salvador ha optado por ser cauteloso y no ha expresado abiertamente su opinión sobre los resultados. No obstante, ha manifestado su intención de que se honre la decisión del pueblo venezolano y ha instado a entablar una conversación pacífica

POSIBLES SOLUCIONES

En el contexto internacional, se plantean diferentes soluciones para este conflicto, ya que debido a varias causas y a las violaciones a los derechos de los seres humanos, este conflicto ha escalado a niveles globales, como por ejemplo:

Traspaso de poder de forma pacífica

Se podría poner en práctica los mecanismos de incidencia y así fortalecer la democracia. Escuchar y tomar en cuenta la opinión del pueblo, y que Nicolás Maduro acepte un traspaso pacífico. Además, al hacerlo se puede evitar llegar a conflictos violentos más grandes.

Negociación

Este es un proceso lento, pero se necesita diálogo para poder llegar a un resultado. Ambas partes deben de aceptar sus errores y hablar para poder llegar a una solución en la cual ambas partes se vean beneficiadas, buscando el bien común. Ambas partes deben estar dispuestas (genuinamente) a dirimir, sacrificar y conceder. Es decir, a sacrificar fortalezas y admitir debilidades.

Golpe de Estado

Otra de las posibilidades es el nacimiento de movimientos revolucionarios por parte de las autoridades militares del país sudamericano. Esta posibilidad es poco probable debido a que el gobierno venezolano ha logrado ganarse el apoyo de sus autoridades otorgándole grandes cargos en la economía y política de Venezuela otorgándoles un gran poder en la región.

Intervención internacional

Otra solución es la intervención militar internacional. Sin embargo, Venezuela está respaldada por diversos países, entre ellos China y Rusia, lo cual podría desencadenar en una guerra entre las potencias. Además, cualquier intervención, en todo caso, en teoría debe ser aprobada por las Naciones Unidas, donde China y Rusia tienen poder de veto.

Huida o salida de Maduro

Finalmente, la situación actual de Venezuela podría acabar con la huida o salida de Nicolás Maduro. Puede que la presión de otros países lo hagan querer escapar y no sufrir ninguna consecuencia por sus acciones. Esto podría acabar con otro dictador en el poder, ya que se aprovecharía de la ausencia de poder, o que la oposición tome el poder y puedan volver a una democracia.

REFERENCIAS

Agencia de ONU para los Refugiados. (Junio, 2024). Llamamiento de emergencia Situación de Venezuela. Recuperado de <https://www.acnur.org/emergencias/situacion-de-venezuela>

AVN (2024, agosto 22). Presidente Maduro agradece a Burkina Faso felicitaciones por reelección el 28j. <https://avn.info.ve/presidente-maduro-agradece-a-burkina-faso-felicitaciones-por-reeleccion-el-28j/>

AVN (2024, septiembre 17). Presidente Maduro ratifica respaldo a Honduras ante planes golpistas. <https://avn.info.ve/presidente-maduro-ratifica-respaldo-a-honduras-ante-planes-golpistas/>

CNN Español (2024, julio 29). ¿Cómo llegó Nicolás Maduro al poder en Venezuela y cuánto tiempo lleva?. Recuperado de <https://cnnespanol.cnn.com/2024/07/29/maduro-venezuela-como-llego-al-poder-orix/>

CNN Español (2024, julio 29). La división de la izquierda latinoamericana tras las elecciones de Venezuela: ¿quién reconoce a Maduro como ganador y quién no? <https://cnnespanol.cnn.com/2024/07/29/izquierda-latinoamericana-elecciones-venezuela-orix>

CNN Español (2024, julio 29). Resumen y resultados de las elecciones en Venezuela 2024 del 28 y el 29 de julio de 2024. Recuperado de <https://cnnespanol.cnn.com/2024/07/29/resumen-noticias-elecciones-presidenciales-en-venezuela-de-2024-29-jul-orix/>

Corte Interamericana de Derechos Humanos. (2024). ¿Qué es la Corte IDH? Recuperado de https://www.corteidh.or.cr/que_es_la_corte.cfm

Francia 24 (2024, septiembre 14). Venezuela y Panamá: los efectos de su nueva escalada de tensión. <https://www.france24.com/es/programas/enlace/20240914-venezuela-y-panam%C3%A1-los-efectos-de-su-nueva-escalada-de-tensi%C3%B3n>

REFERENCIAS

Gobierno Bolivariano de Venezuela (2024, agosto 27). Jefe de Estado agradece felicitación de autoridades de Kuwait por su reelección. https://presidencia.gob.ve/Site/Web/Principal/paginas/classMostrarEvento3.php?id_evento=28619

Gobierno de Argentina. (2024, agosto 3). Declaraciones de apoyo a la oposición venezolana. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es>

Gobierno de Chile. (2024, agosto 4). Chile rechaza resultados de las elecciones en Venezuela. Recuperado de <https://www.minrel.gob.cl/noticias-antteriores/comunicado-de-prensa-por-situacion-en-venezuela>

Gobierno de Colombia. (2024, agosto 2). Declaraciones sobre la situación política en Venezuela. Recuperado de <https://www.cancilleria.gov.co/newsroom/publiques/elecciones-presidenciales-republica-bolivariana-venezuela-comunicado-conjunto>

Gobierno de Perú. (2024, agosto 5). Perú se pronuncia sobre las elecciones en Venezuela. Recuperado de <https://www.gob.pe/institucion/rree/noticias/1008813-comunicado-conjunto-sobre-sentencia-tsj-venezuela>

Ministerio de Relaciones Exteriores de España. (2024, agosto 1). Comunicado sobre las elecciones en Venezuela. Recuperado de https://www.exteriores.gob.es/es/Comunicacion/Comunicados/Paginas/2024_COMUNICADOS/20240816_COMU044.aspx

Ministerio del Poder Popular para Relaciones Exteriores. (n.d.). Irán felicita resultados electorales en Venezuela y reitera apoyo incondicional al presidente Maduro. Recuperado de <https://mppre.gob.ve/publicacion/2753-iran-felicita-resultados-electorales-en-venezuela-y-reitera-apoyo-incondicional-al-presidente-maduro>

Musk, E. (2024, agosto 6). Tweets sobre la situación en Venezuela. Twitter. Recuperado de <https://twitter.com/elonmusk>

REFERENCIAS

Naciones Unidas. (Septiembre, 2024). Venezuela debe poner fin a violaciones de derechos humanos tras las elecciones, dicen personas expertas.

Recuperado de <https://www.ohchr.org/es/press-releases/2024/09/venezuela-must-stop-human-rights-violations-following-elections-say-experts>

Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP). (2024). Lista de países miembros. Recuperado de

https://www.opec.org/opec_web/en/about_us/25.htm

The New York Times. (2024, mayo 16). ¿Qué está en juego en las elecciones presidenciales de Venezuela?. Recuperado de

<https://www.nytimes.com/es/2024/05/16/espanol/elecciones-venezuela-2024.html>

U.S. Department of State. (2021). Venezuela: Una Crisis Democrática.

Recuperado de <https://2017-2021.state.gov/a-democratic-crisis-in-venezuela-es/#:~:text=Un%20Pa%C3%AD%20en%20Crisis,un%20tercio%20de%20la%20poblaci%C3%B3n.>

United States Department of State. (2019). Venezuela: Una crisis

democrática. Recuperado de <https://2017-2021.state.gov/a-democratic-crisis-in-venezuela-es/>

Venezuela News (2024, agosto 22). Presidente de Burkina Faso felicita y

reconoce triunfo electoral de Nicolás Maduro. <https://venezuela-news.com/presidente-burkina-faso-felicita-reconoce-triunfo-electoral-nicolas-maduro/>

Venezuela News (2024, agosto 26). Kuwait felicita a Nicolás Maduro por su

reelección como Presidente de Venezuela. <https://venezuela-news.com/kuwait-felicita-nicolas-maduro-reeleccion-como-presidente-venezuela/>

- Asamblea de Ecuador rechaza posesión "ilegal" de Nicolás Maduro en Venezuela. (2019, 16 de enero). France 24.

<https://www.france24.com/es/20190116-ecuador-asamblea-rechaza-gobierno-maduro>